
Суффиксы причастий.

Глагол I спряжения                       Глагол II спряжения 

      причастия                                         причастия                     
настоящего времени                   настоящего времени

- УЩ -     - ЮЩ -             - АЩ -        - ЯЩ -
 
      - ЕМ -                                  - ИМ -

     Суффиксы причастий прошедшего времени
Если в глаголе были гласные А, Я, то они 
сохраняются,
в остальных случаях пишется Е.



Причастия
1. Дремлющие ивы склонились над прудом с тающим 
снегом. 
2. Шел давно обещанный сеющий дождь. 
3. Старинный дворец, таящий в себе многочисленные тайны, 
много видевший и много слышавший на своем веку, 
увенчанный дряхлеющим куполом, встречал чуть брезжащий 
рассвет.
4. Плачущий малыш, держащий в руках оборванную ниточку, 
с обиженным видом рассказывал о потерянном шарике.
5. Взволнованная и обеспокоенная мать, увидев свою дочь 
катающейся на велосипеде по дороге с движущимся 
транспортом, отчитывала оправдывающуюся девочку за 
доставленные ей волнения. 



Причастия
1.Вновь строящееся здание будет отделано самоклеящимися 
обоями, рассчитанными на долгий срок службы. 
2. Туристы, лелеявшие мечту и надеявшиеся на встречу с 
огнедышащим вулканом, как обещали расклеенные плакаты, 
были рады, увидеть реющих в полете птиц рядом с недавно 
построенной гостиницей. 
3. Услышанное нами объявление сообщало о рейсе, 
задержанном по независящим от администрации причинам. 
4. Сдержанный и независимый характер позволил ему 
спокойно относиться ко всему увиденному. 
5. Раскаявшийся лентяй, ненавидевший учебу, осмеянный 
друзьями за невежество, засел за книжки. 
6. Борющиеся спортсмены, встреченные овацией, были 
хорошо видны на освещенной арене.



                            Суффиксы причастий.
Н и НН в суффиксах причастий и отглагольных прилагательных.

НН пишется в полных причастиях, если:
1. есть           , кроме НЕ,
2. есть суффиксы -ОВА-, -ЕВА- (-ИРОВА-, -ЕРОВА-)
3. есть зависимое слово
4. причастие образовано от глагола совершенного вида 

Чищеная обувь, нечищеная обувь, непочищенная обувь, 

чищенная мальчиком обувь; не почищенная мальчиком обувь 

Брошенный мяч – бросить (сов. вид)

Иллюстрированный журнал



Причастия

Н  и НН в  причастиях,  отглагольных  и  отыменных 
прилагательных.
 Купленный билет, лишенный голоса, брошенный мяч, 
решенный вопрос, обещанный подарок, рожденный зимой, 
плененный враг, данный случай, нежданный гость, 
невиданный рекорд, неслыханный скандал, отчаянный борец, 
нечаянный проступок, священный долг, неожиданное письмо, 
обиженный друг, виденный фильм, читанный рассказ.
Смышленый мальчик, названый брат, посажёный отец, 
посаженное дерево, конченый человек, конченная работа, 
балованный малыш, корчеванный лес, кованый сундук, 
закованный в латы, жеваный лист, изжеванный край листа.



Правописание суффиксов причастий.

Задержанный нарушитель, взлохмаченная голова, насыщенный 
водой, заброшенный колодец, стреляная (отглагольное 
прилагательное) гильза, пристреленный волк, проторенная дорога, 
замеченный враг, добавленный сахар, венчанный на царство, 
увенчанный венком, краденый (отглагольное прил.) конь, 
навешенная дверь, навешанная одежда, масленый блин (суфф. ен 
маслить – гл.2 спр.), посеребренные ложки, званый (отглагольное 
прилагательное) гость, печенный (есть зависимое слово) мамой 
хлеб, засеянное поле, расплавленный свинец, ураганный ветер, 
чугунная решетка, серебряный браслет, посеребренная ложка, 
дискуссионный клуб, временное убежище, земляной вал, звериная 
тропа, равнинная местность, недюжинные силы, овчинный тулуп, 
свиные отбивные, куриный бульон, отчаянный поступок. 



Занавешенное окно, увешанная игрушками елка, перевешенный 
товар, помешенное тесто, помешанный на идее, затеянное дело, 
затерянный в тайге, оклеенный обоями, вырубленные леса, 
оборванный разговор, обещанный отдых, усеянная листвой дорога, 
расчищенные и посыпанные песком дорожки, вывезенный из 
города, вымощенный камнями, побеленные стволы, погашенный 
костер, срубленное дерево, стреляная (отглагольное 
прилагательное) гильза, простреленная фуражка, пристрелянная 
(от гл. пристрелять 2спр., есть приставка кроме «не») мишень, 
смышленый вид, жеманные манеры, виденный в кино, путанно 
отвечал, туманно и безветренно на улице, растворённый в воде, 
стреляный воробей, подстреленная утка, дрессированная собака, 
асфальтированное шоссе, корчёванный лес, малинник, вареник, 
нефтяник, песчаник.

Правописание суффиксов причастий.



Причастия

(1) Дом наш! (2) Но ведь Земля — дом миллиардов и 
миллиардов людей, живших до нас! (3) Это беззащитно 
летящий в колоссальном пространстве музей, собрание 
сотен тысяч музеев, тесное скопище произведений сотен 
тысяч гениев (ах, если бы примерно сосчитать, сколько 
было на земле только одних всеми признанных гениев!). 
(4) И не только произведений гениев! (5) Сколько обычаев,
 милых традиций. (6) Сколько всего накоплено, сохранено. 
(7) Сколько возможностей. (8) Земля вся засыпана 
бриллиантами, а под ними сколько алмазов, которые еще 
ждут, что их огранят, сделают бриллиан тами. (9) Это 
нечто невообразимое по ценности.

Из предложений 1-9 выпишите все краткие 
страдательные причастия прошедшего времени.


